



<p align="center">AG 2017-06-10 DOCUMENT 6 RAPPORT ANNUEL DU DEPARTEMENT ARBITRAGE AWBB SAISON 2016 - 2017</p>

1. Période d'activité :

Ce rapport annuel concerne la période du 1^{er} juin 2016 au 25 mai 2017.

2. Missions :

- Désigner les arbitres pour les rencontres du niveau régional.
- Effectuer un classement des arbitres régionaux et en proposer pour une promotion vers la nationale.
- Informer les arbitres des modifications du code jeu, les évaluer lors de certaines rencontres régionales ; faire passer des tests physiques aux arbitres régionaux et provinciaux, ainsi qu'organiser des cours pour former des arbitres en collaboration avec les commissions de formations provinciales
- Organiser un stage afin d'évaluer les candidats présentés par les CP.
- Donner certaines informations aux candidats entraîneurs de différents niveaux.

3. Composition du département et répartition des tâches

Geurten Alain (Liège) : Président.

Membres :

Aigret Philippe (Namur) : Convocateur des classificateurs et des formateurs.

Andreu Jaime (Bruxelles-Brabant wallon) : Responsable formation des arbitres, Coordinateur avec le département arb. PROMBAS.

Cornil Jean-Charles (Luxembourg) : Envoi des rapports de formation et de classification aux arbitres.

Lamy Yves (Bruxelles-Brabant Wallon) : Secrétaire

Mosciatti Renzo (Hainaut) : Convocateur seniors hommes et dames AWBB

Regnier Michel (Namur) : Responsable formation des arbitres, Logistique et assistance aux différentes tâches,

Collaborateurs :

Beck Laurent (Liège).

Forthomme Hervé : Coordinateur de la formation arbitres AWBB.

4. Relevé des réunions et des présences

Depuis le 01 juillet 2016, le Département s'est réuni 8 fois :

- le 28 juin 2016 journée préparatoire à la saison 2016-2017
- le 22 août 2016, le 10 octobre 2016, le 21 novembre 2016, le 08 décembre 2016, le 13 février 2017, le 15 mars 2017 et le 06 avril 2017.

	Présences	Excusés	Absents	Total
Geurten Alain	8	0	0	8
Aigret Philippe	5	3 (travail)	0	8
Andreu Jaime	6	2	0	8
Beck Laurent	5	3	0	8
Cornil J-C.	8	0	0	8
Forthomme Hervé	7	1	0	8
Lamy Yves	8	0	0	8
Mosciatti Renzo	7	1 (malade)	0	8
Regnier Michel	6	2 (malade)	0	8

MM Delchef (pdt. AWBB), Flament P. (membres CdA-AWBB) et Lopez L. (sec. général AWBB) ont participé à certaines de nos réunions ainsi que M. Jacobs (instructeur FIBA) et Geller R.

5. Relevé des rapports

Les rapports des réunions furent régulièrement publiés sur le site :

	Date de la réunion
Réunion préparatoire	28/06/16
Réunion n°1	22/08/16
Réunion n°2	10/10/16
Réunion n°3	21/11/16
Réunion n°4	08/12/16
Réunion n°5	13/02/17
Réunion n°6	15/03/17
Réunion n°7	06/04/17

6. Activités de la saison 2016 – 2017

Rapport annuel des désignations régionales AWBB saison 2016-2017

Effectif arbitres :

En ce début d'année, nous pouvions compter sur un effectif d'arbitres régionaux composé de 57 membres. Pour diverses raisons, le nombre d'arbitres régionaux disponibles pour assurer les rencontres seniors est passé à 54 unités. A ces 54 unités sont venus s'adjoindre les 30 arbitres nationaux officiants en TDM1 et en TDM2

Prestations des arbitres :

Pour les arbitres régionaux, chaque arbitre a officié en moyenne entre 35 et 55 rencontres en division régionale Messieurs et Dames

Pour l'ensemble de la saison, nos arbitres ont sifflé environ 1.647 rencontres seniors au total. Nous devons néanmoins regretter quelques petits soucis de désignations suite aux nombreuses modifications de calendrier de dernière minute et intempérie

Pour arriver à cette situation « presque parfaite », nous nous devons de remercier pour leur collaboration efficace les responsables et les membres des départements championnat et Coupes.

Désistements : 39 déconvocations au total

Pour diverses raisons, nous avons dû remplacer 241 arbitres pour l'ensemble de la compétition et nous avons dû faire appel à 34 arbitres provinciaux pour compléter les Rencontres de Dames

*Ce nombre très restreint de désistements met en évidence le sérieux et le dévouement apporté par le corps arbitral de l'AWBB pour la réalisation de cette tâche. Je me dois d'adresser un très **grand merci** à tous nos arbitres pour leur confiance, le soutien apporté et leur grande disponibilité.*

La répartition des rencontres est faite suivant le tableau ci-dessous.

Bilan des rencontres 2016-2017	
R1A Messieurs	182
R2A Messieurs	182
R2B Messieurs	182
R1 Dames	182
R2 A Dames	224
R2 B Dames	182
CAWBB Messieurs	187

CAWBB Dames	101
1/2 finale et finale jeunes	27
Matches amicaux	142
Play-offs et test match	43
Tours finaux	13
	1647

Il faut également ajouter à ces 1647 rencontres l'ensemble des rencontres du championnat jeunes régional qui sont plus de 2000. Les désignations de ces rencontres ont été confiées depuis l'année 2008 aux responsables provinciaux.

Je me permets au nom du département arbitrage de tous les remercier chaleureusement pour l'énorme travail accompli durant cette saison.

Grâce au travail de collaboration intense avec les responsables provinciaux, nous avons pu assurer la presque totalité de ces rencontres de jeunes.

Renzo Mosciatti.

Rapport annuel formation Arbitres saison 2016-2017

La cellule formation a assuré l'organisation des suivants stages de formation :

- Stages de début saison et de mi- saison réservés aux seuls arbitres régionaux ;
- Stage de préparation aux play-offs, destinés aux arbitres sélectionnés pour ces matchs ainsi qu'aux commissaires ;
- Stage pour les arbitres candidats à Spa avec la participation de 12 candidats et 5 élèves ;

La cellule formation a fourni le matériel nécessaire à chaque CFA en vue de la tenue d'un colloque formatif en province.

La cellule a pris en charge l'édition de 25 « tip » de la semaine, contenant du matériel didactique, adressés aux arbitres régionaux et aux CFAs.

La cellule a également assuré le suivi du mentorat des arbitres et animé – avec la coopération temporaire de M. Renaud Geller – un groupe d'arbitres potentiels. Ce travail a impliqué la lecture et le commentaire de fiches d'auto-évaluation, ainsi que le visionnement et l'analyse des clips sélectionnés par les arbitres. Un stage a été organisé à l'intention de ce groupe.

La cellule a aussi assuré la présence de l'arbitrage francophone au Tournoi International de Courtrai. Un groupe de 12 arbitres régionaux a eu l'opportunité de participer à cette activité.

La cellule, à la demande de l'Instructeur National, a finalement sélectionné quatre arbitres féminines qui ont participé à une première expérience pilote, visant à la création d'un groupe potentiel d'arbitres féminines dont l'objectif est double : d'une part, pouvoir proposer un candidat à la FIBA et, d'autre part, encourager l'arbitrage féminin en Belgique.

La cellule formation a mis en œuvre une vaste campagne de promotion de l'arbitrage ; notre clip promotionnel a été lancé sur les grands écrans du Spiroudôme de Charleroi, à la suite d'une conférence de presse avec le Ministre des Sports de la Fédération Wallonie-Bruxelles. Ce clip a été partagé (plus de 30.000 vues) et promotionné sur les différents réseaux sociaux, mais également dans les clubs. La plupart des télévisions locales ont réalisé un sujet « Arbitrage » afin d'en faire encore une fois la promotion et d'attirer de nouvelles vocations vers l'arbitrage. Tous les clubs (à partir d'U14) ont reçu une lettre explicative concernant la problématique du manque d'arbitres, ainsi qu'une série de flyers promotionnels à distribuer ! Toutes les provinces ont mené des formations et ont pu sortir plusieurs nouveaux arbitres.

Andreu Jaime.

Rapport annuel des évaluations saison 2016-2017

Philippe AIGRET était chargé de désigner les Classificateurs en R1MM ainsi que les Classificateurs et Formateurs en R2MM, ceci en fonction de leurs disponibilités respectives et en collaboration avec le convocateur Régional Renzo MOSCIATTI, afin d'équilibrer au mieux le nombre de rapports rentrés pour chacun des arbitres composant ces deux divisions.

Jean-Charles CORNIL était lui, chargé d'enregistrer tous les rapports rédigés par les différents Formateurs et Classificateurs et ensuite, de les transmettre dans les plus brefs délais qui soient aux arbitres concernés afin qu'ils puissent tenir compte des remarques éventuelles et apporter les corrections nécessaires lors des rencontres suivantes dans le but d'améliorer leurs prestations.

Ces évaluations ont également pour but d'établir un classement qui nous permettra de sélectionner d'une part, les arbitres qui seront concernés lors des Play-offs et d'autres part quels seront les candidats destinés à être promus pour la prochaine saison.

Pour cette saison 2016-2017 on peut dire que :

Lors du mois d'août 2016, les nouveaux arbitres régionaux issus du stage de SPA 2016 ont été coachés. Quatorze rapports reçus répartis sur 9 arbitres.

(Beck 1 ; Bredat 1 ; Buggea 1 ; De Cock 1 ; Delsemme 2 ; Joris 5 ; Lecomte 1 et Saintviteux 2).

Concernant les classifications et formations, il faut savoir qu'à ce jour, 185 rencontres ont été supervisées et que les 369 rapports reçus se répartissent comme suit :

En R1MM : 120 classifications et 3 formations pour 23 arbitres effectifs. Ceux-ci auront quasi tous été classifiés entre 5 et 6 fois.

En R2MM : 98 classifications et 148 formations pour 33 arbitres effectifs. Ceux-ci auront quasi tous été classifiés 3 fois et formés entre 3 et 5 fois.

CLASSIFICATEURS R1 :

GUILLAUMS Michel : 24
JORIS Yves : 50
REGNIER Michel : 20
VANKERKHOVEN Philippe : 26

FORMATIONS R1 :

LAMY Yves : 1 et VIRZI Giovanni : 2

CLASSIFICATEURS R2 :

LECOMTE Pascal : 33
REGNIER Michel : 28
VIRZI Giovanni : 37

FORMATEURS R2 :

BECK Laurent : 10
BREDAT Jean-Michel : 8
BUGGEA Franco : 16
DE COCK Christian : 24
GEURTEN Cédric : 12
JORIS Yves : 12
LAMY Yves : 16
LECOMTE Pascal : 5
LOPEZ Lucien : 18
REGNIER Michel : 2
SAINTVITEUX Benoît : 10
VINCI Gregorio : 4
VIRZI Giovanni : 3
WELLIN Arnaud : 8

P.S. : A la date d'aujourd'hui (04/05/17), j'attends encore et pour autant que les Classificateurs et Formateurs désignés s'y soient rendus, 8 classifications en R1, 6 classifications en R2 et 4 formations en R2 soit un total de 18 rapports pour 9 rencontres supervisées lors des journées 34 et 35.

Jean-Charles CORNIL.

Les assemblées statutaires :

L'Assemblée statutaire obligatoire **des arbitres régionaux** a eu lieu à Jambes le 28 août 2016.

La presque totalité des arbitres régionaux et formateurs y ont participé. Les tests physiques ont été effectués avec succès, les arbitres blessés ou valablement excusés ont participé à une seconde séance le 14 septembre 2016.

Les nouveaux arbitres régionaux ont été présentés.

Les arbitres régionaux présents ont été informés du système d'évaluation pour la saison 2016-2017 ainsi que le formulaire d'évaluation (réduction des items).

Les instructions FIBA concernant le protocole à suivre lors de simulations, les interprétations concernant la règle du temps de tir.

Les points à travailler durant la saison 2016-2017, à savoir :

- améliorer sa position sur le terrain.
- Améliorer la coopération avec son collègue.
- Faciliter la gestion de la rencontre.

Lors des **Assemblées des Arbitres Provinciaux** à :

- BBw le 01 septembre 2016. Ixelles.
- HAI le 02 septembre 2016. Maffle.
- LIE le 02 septembre 2016 . Jupille.
- LUX le 02 septembre 2016. Libramont.
- NAM le 30 août 2016. Jambes.

Les mêmes thèmes ont été abordés.

Les cours d'arbitrage

Des cours ont été donnés dans les différentes provinces, avec une association de Namur et du Luxembourg. Un nouveau cours est en phase de réalisation et devrait être disponible pour la saison prochaine.

La JRJ 2017

En collaboration avec la CFA-HAi, le 26 mars 2017 à Jumet aidé par cinq jeunes formateurs provinciaux (arbitres régionaux) et du matériel audio (oreillettes), nous avons formé dix jeunes arbitres provinciaux (niveau 2, école de jeunes) mis à disposition par les CFA provinciales.

Le stage pour les arbitres régionaux 2017:

Spa a de nouveau accueilli le stage des candidats arbitres régionaux, organisé du 28 au 30 avril. Un total de 12 candidats et 5 élèves ont participé à la formation, qui s'est développée avec succès et dans un esprit d'équipe.

Dès le premier contact, les arbitres ont formé des groupes interprovinciaux, ce qui a favorisé l'intégration et la convivialité.

Les instructeurs ont donné priorité à l'interactivité, limitant autant que possible les conférences magistrales pour donner la priorité à la participation des arbitres. Le stage a été composé par des sujets sur le règlement, la mécanique, les tactiques de jeu, la gestion de la rencontre. Elles étaient complétées par des exercices sur le terrain de jeu.

Une attention particulière a été accordée à l'auto-formation avec la vidéo. Les arbitres ont ainsi appris à éditer un enregistrement vidéo, afin de se faire conseiller par des mentors.

Une séance de formation a également porté sur la rédaction du « rapport d'arbitre » (PC19) et les obligations des arbitres (PC15).

Shop équipements

Cette saison 2016-2017 nous avons poursuivi ce service.

Au cours de la saison nous avons effectué des commandes pour un total de 150 pièces (vareuses, pantalons, vestes, sifflets et sacs) pour 60 arbitres et quelques clubs.

Nous avons également organisé la distribution de 790 vareuses offertes, grâce à un généreux sponsoring, à l'ensemble des arbitres AWBB (provinciaux, régionaux et PROMBAS)

Actuellement, la principale difficulté réside dans la livraison.

7. Awards.

Cette saison le Cda avait lancé la mise à l'honneur des différents acteurs du basket.

Pour l'arbitrage les mises à l'honneur ont été :

- En Régional 1 : Monsieur Elaachouch Ridouan
- En régional 2 : Monsieur Picardo Giuliano

8. Remerciements

Encore une fois nous devons remercier les convocateurs provinciaux qui nous aident à assurer les rencontres des jeunes régionaux.

Les Cfa pour les contacts amicaux qui nous permettent d'avancer ensemble.
Les formateurs bien évidemment, pour leur aide à l'amélioration de l'arbitrage AWBB.

Le département Championnat pour leur bonne collaboration.

9. Conclusions

Cette année nous avons rétabli la symbiose entre la formation et les arbitres.

Nous devons, comme déjà énoncé l'année dernière, améliorer la coopération inter province même si cela n'est pas évident vu les disparités rencontrées.

La formation et le suivi de nos arbitres devra encore être au cœur de nos préoccupations.

Alain GEURTEN
Président du département